
Министр просвещения Асхат Ай-
магамбетов сообщил, что представ-
ленная Концепция содержит це-
лый ряд мероприятий по комплекс-
ному улучшению качества обра-
зования. В частности, продолжит-
ся работа по внедрению новой мо-
дели дошкольного воспитания  
«обучение через игру», открытию 
детских садов и центров, переподго-
товке и повышению квалификации  
воспитателей.

Школьные программы по от-
дельным предметам будут усовер-
шенствованы. При этом школам бу-
дет поэтапно предоставлена боль-
шая академическая автономия. Пла-
нируется также проведение рабо-
ты по признанию результатов итого-
вой оценки в школах на международ-
ном уровне. В рамках цифровизации 
учебного процесса будет реализован 
ряд проектов: «Цифровой учитель», 
преподавание отдельных предметов 
в малокомплектных школах онлайн 

и автономные цифровые учебни-
ки (мобильное приложение). Кроме 
того, продолжится работа по цифро-
визации услуг в образовании, устра-
нению нехватки ученических мест, 
поддержке детей с особыми образо-
вательными потребностями, внедре-
нию новых факультативных пред-
метов и открытию дополнительных 
секций в школах, развитию техниче-
ского и профессионального образо-
вания и так далее.

Министр науки и высшего образо-
вания Саясат Нурбек сообщил, что в 
рамках проекта «Комфортная школа» 
в стране планируется подготовить 100 
тысяч педагогов, совместно с работо-
дателями будут обновлены образова-
тельные программы университетов.

Еще одна новость. Для обучения 
молодежи предпринимательским на-
выкам будут созданы малые иннова-
ционные предприятия при коллед-
жах, в том числе сельских. Это поз- 
волит трудоустроить 75 процентов 

выпускников колледжей сразу после 
окончания учебы. 

Министр цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической про-
мышленности Багдат Мусин оста-
новился на вопросах подключения 
школ к интернету и приобретения 
планшетных устройств для детей.

Заслушав выступающих, Премьер-
Министр подчеркнул, что представ-
ленный проект Концепции направ-
лен на обеспечение доступности ка-
чественного образования на всех 
его уровнях – от детского сада до  
университета.

— Все планы Концепции в конеч-
ном итоге должны обеспечивать ка-
чественное и всестороннее развитие 
наших детей. Поэтому особое вни-
мание следует обратить на внедрение 
признанных инструментов оценки 
результатов развития детей, — под-
черкнул он.

После селектора аким области 
Нурлыбек Налибаев провел сове-
щание по исполнению поручений,  
поставленных Правительством. Он 
остановился на вопросах совершен-
ствования образования и строитель-
ства школ в регионе, дал конкретные 
поручения руководителям отраслей. 

Глава региона, в частности, от-

метил, что главная задача — созда-
ние благоприятных условий для ка-
чественного обучения учащихся. Все 
показатели, предусмотренные новой 
Концепцией, должны быть выполне-
ны в срок. На сегодня в области ведет-
ся строительство нескольких новых 
школ, осуществляется капитальный 
ремонт старых зданий. Однако кап- 
ремонт школ №№121, 85 Кармак-
шинского района и школы №55 Жа-
накорганского района еще не завер-
шен. Это последствия ненадлежаще-
го планирования. Акимам районов и 
руководителю управления образова-
ния было поручено завершить работы 
в октябре. Но результата нет. Руково-
дитель региона поручил активизиро-
вать работы и поскорее закончить их. 

В этом году в области ведется стро-
ительство девяти школ на 4350 мест. 
В наступившем учебном году рас-
пахнули двери одна государственная 
школа и две частные. До конца года 
планируется ввести в эксплуатацию 
по одной школе в Кызылорде и Каза-
линском районе, в Жанакорганском 
районе - три. 

Отметим, что в ближайшие годы 
в регионе в рамках проекта «Ком-
фортная школа» намечено стро-
ительство 15 новых школ. Коли-
чество частных школ, построен-
ных на средства спонсоров, достиг-
ло 20, сообщает пресс-служба акима  
области.
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На заседании Правительства, состоявшемся в селекторном 
режиме под председательством Премьер-Министра РК 
Алихана Смаилова, утверждена Концепция развития 
образования на 2022-2026 годы. В его работе приняли 
участие отраслевые министры и акимы регионов. 

С возможностью
свободного выбора

Народный 
учитель 
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Обсудили 
Аральскую 
проблематику

Спикер Сената Парламента 
Казахстана Маулен Ашимбаев 
вместе с председателем Сената 
Олий Мажлиса Узбекистана 
Танзилой Нарбаевой приняли 
участие в третьем заседании 
Комиссии по сотрудничеству 
между палатами Парламентов 
двух стран. Стороны обсудили 
ряд актуальных вопросов 
двустороннего взаимодействия, 
в том числе вопросы развития 
межрегионального и 
приграничного сотрудничества.

Открывая работу комиссии, 
М.Ашимбаев отметил, что на совре-
менном этапе Казахстан и Узбекистан 
выстроили конструктивный и довери-
тельный диалог, который полностью 
отвечает духу дружбы и добрососедства 
между двумя народами.

- Сегодня наши лидеры показыва-
ют пример сотрудничества и взаимо-
действия. Очень характерно, что Пре-
зидент Казахстана Касым-Жомарт  
Токаев свой первый визит в качестве 
Главы государства совершил именно 
в братский Узбекистан. Одновремен-
но, по итогам государственного визи-
та президента Узбекистана Шавката 
Мирзиёева в декабре 2021 года, наше 
партнерство выведено на уровень со-
юзнических отношений. Активно ра-
ботает Комиссия по сотрудничеству 
между нашими Палатами. Хочу под-
черкнуть активную работу двух сопред-
седателей Комиссии, - сказал Маулен 
Ашимбаев.

Председатели Сенатов Парламен-
тов Казахстана и Узбекистана дали по-
ложительную оценку качеству работы 
Комиссии, отметив, что она придает 
системный характер взаимодействию 
двух палат.

Одним из ключевых вопросов для 
рассмотрения сенаторов стали пер-
спективы взаимодействия по ликви-
дации последствий катастрофы Араль-
ского моря.

- Высыхание Арала признано ООН 
и всем мировым сообществом одной 
из глобальных экологических проблем 
современности. Казахстан и Узбеки-
стан реализуют соответствующие меры 
и осуществляют проекты, которые  
позволяют в значительной степени 
стабилизировать ситуацию в Приара-
лье. Уверен, что сегодня на заседании 
Комиссии наши коллеги-депутаты 
придут к дальнейшим предложениям 
и идеям по совместной работе со сто-
роны Парламентов по решению этой 
острейшей экологической пробле- 
мы, - сказал М.Ашимбаев.

Также в ходе заседания сенаторы 
обсудили вопрос развития межрегио-
нального и приграничного сотрудни-
чества между Казахстаном и Узбеки-
станом, а также укрепления побратим-
ских связей городов двух стран.

В свою очередь, Танзила Нарба- 
ева поблагодарила Казахстан за сис- 
темную работу по выстраиванию меж-
парламентского сотрудничества.

Кроме того, в ходе заседания сена-
торы обсудили совместную работу в 
мониторинговых миссиях по наблю-
дению за выборами в рамках междуна-
родных организаций, а также подвели 
итоги реализации Дорожной карты по 
развитию межпарламентского сотруд-
ничества на 2021-2022 годы.

В завершение встречи парламен-
тарии выработали комплекс предло-
жений, в том числе по дальнейшему 
участию парламентариев в ликвида-
ции последствий катастрофы Араль-
ского моря, вопросам развития туриз-
ма, управления водными ресурсами, 
обеспечения безопасности в регионе  
Центральной Азии и другим актуаль-
ным направлениям взаимодействия.

ОБРАЗОВАНИЕ

Утверждена Концепция развития 
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В мае текущего года Президент 
страны Касым-Жомарт Токаев, 
встречаясь с казахстанскими бизнес-
менами отметил необходимость фор-
мирования прозрачной экономики 
с честными правилами, недопусти-
мость коррупционных проявлений в 
работе государственных органов. Как 
подчеркнул Глава государства, «если 
бизнес готов работать честно, если он 
креативен, по-современному привле-
кателен, нужно поддержать его, по-
мочь ему встроиться в новую модель 
национальной экономики». В том 
числе Президент страны подверг кри-

тике эффективность системы и про-
цедуры получения доступа предпри-
нимателей к земельным участкам.   

Именно этот вопрос был вынесен 
на рассмотрение первого заседания 
рабочей группы, созданной в сентя-
бре текущего года при областной Па-
лате предпринимателей. Предполага-
ется, что ее деятельность будет спо-
собствовать снижению администра-
тивных барьеров, возникающих перед 
предпринимателями, положительно-
му решению в рамках закона проблем, 
с которыми сталкиваются представи-
тели бизнеса.   

Решать вопросы 
сообща  

В областном акимате под председательством первого заме-
стителя акима области Серика Кожаниязова состоялось засе-
дание рабочей группы по вопросам развития предпринима-
тельства. В его работе, помимо членов рабочей группы, при-
няли участие представители бизнес-структур, местной испол-
нительной власти. 

4 6
Одна страна – 
одна судьба

3

Спектакль обо всех, 
или Тайны души 
режиссера

2
Качественная и
недорогая 
продукция

СДЕЛАНО В КЫЗЫЛОРДЕ

«Не бойтесь мечтать, не позволяйте 
вашим мечтам сдаваться, не втягивайтесь 
в омут отчаяния и безысходности, которые 
хотят навязать нам!».

Прием граждан состоялся в рай-
онном Доме культуры, здесь при-
сутствовали  председатель областно-
го суда Адильхади Шыгамбаев, пер-
вый заместитель прокурора области 
Исламбек Толегенов, начальник де-
партамента Комитета национальной 
безопасности по Кызылординской 
области и городу Байконыр Болат 
Калмырзаев, начальник областного 
департамента полиции Мухтар Ко-
жабаев, руководитель областного де-
партамента экономических рассле-
дований Бахыт Кайшыбеков, пер-
вый заместитель руководителя об-
ластного департамента Агентства по 
противодействию коррупции Асыл-
хан Ашыков, руководитель депар-
тамента государственных доходов 

Гани Аманов и начальник департа-
мента по ЧС Руслан Кайракбаев. 

Всего на приеме, основанном на 
принципе открытости, рассмотрено 
84 обращения граждан. С вопросами 
к акиму области обратились 38 жите-
лей. Граждане поднимали вопросы 
получения жилья, трудоустройства, 
подведения инфраструктуры. Кро-
ме того, социально малообеспечен-
ные семьи просили о различных ви-
дах материальной помощи. 

Глава региона вместе со специа-
листами отрасли внимательно изу- 
чил все вопросы, сообщил, что по 
ним будет принято решение в рамках 
требований закона и дал конкретные 
поручения ответственным руково-
дителям управлений. 

ПОЕЗДКИ

Особое внимание – 
нуждам граждан

Вчера аким области Нурлыбек Налибаев в рамках Ука-
за Президента «О проведении встреч акимов с населением»  
совместно с первыми руководителями правоохранительных 
органов в Сырдарьинском районе провел прием граждан по 
личным вопросам.  
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Решать вопросы сообща
Кроме того, в ходе заседа-

ния рассмотрены вопросы, касающие-
ся реализации в Жанакорганском рай-
оне на месторождении Шалкия проек-
та по выпуску минерального порошка 
для дорожного строительства и подве-
дения газа к потенциальным произво-
дителям. Также члены рабочей группы 
совместно с предпринимателями об-
судили вопросы школьного питания в 
организациях образования. 

Как отметил председатель совета 
по защите прав предпринимателей и 
противодействию коррупции област-
ной Палаты предпринимателей Бо-
лат Нурхожаев, одна из сложностей – 
приобретение земельного участка под 
бизнес. Зачастую у предпринимате-
ля не оказывается для этого свобод-
ных финансовых средств. В связи с 
этим после изменения целевого на-
значения земельного участка соглас-
но кадастровой стоимости надо дать 
предпринимателю возможность пла-
тить по частям. Пока такая практи-
ка применяется только в Кызылор-
де. Надо предоставить такую возмож-
ность и предпринимателям в сельской  
местности. 

По этому вопросу разъяснения дал 
руководитель управления сельского хо-
зяйства и земельных отношений Тал-
гат Дуйсебаев. Он отметил, что по пре-
доставлению этого вида государствен-
ной услуги каждый  предприниматель 
вправе обратиться с просьбой дать ему 
возможность оплатить по частям стои-
мость земельного участка.   

– Уверен, что не все предприни-
матели знают о том, что у них есть та-
кая возможность. Необходимо прово-
дить среди них разъяснительную ра-
боту, информировать об этом в цен-
трах обслуживания населения в рай-

онах. Желание районных акимов сэ-
кономить средства местного бюд-
жета понять можно, но надо помочь 
и предпринимателям, – резюмиро-
вал С.Кожаниязов, поручив акимам 
районов организовать работу в этом  
направлении.  

ТОО Shalkiya Minerals LLP иниции-
ровало строительство завода по произ-
водству минерального порошка. Сто-
имость проекта – 200 миллионов тен-
ге, товарищество готово вложить в 
проект 40 миллионов тенге собствен-
ных средств. Производство востребо-
ванное и не имеет аналогов в области. 
Планируется, что в сутки на заводе бу-
дут выпускать до 120 тонн минерально-
го порошка, необходимого в дорожном 
строительстве. В случае запуска объек-
та будет создано шесть новых рабочих 
мест, попутно люди будут трудоустро-
ены в карьере, на погрузке и перевозке 
готовой продукции. 

–  Как вам известно, в настоящий 
момент в области уделяется большое 
внимание строительству и ремонту до-
рог. В частности, это капитальный ре-
монт автодороги республиканского 
значения «Кызылорда – Жезказган», 
средний ремонт дороги М-32, меж- 
областных, межрайонных путей ав-
томобильного сообщения. Основная 
часть необходимых материалов заво-
зится извне, что требует немалых фи-
нансовых затрат и сказывается на эко-
номике региона, – сказал директор об-
ластной Палаты предпринимателей 
Пирмухамед Сыздыков. 

По его словам, производство необ-
ходимого для дорожного строитель-
ства материала снизило бы импорто-
зависимость, значительно сэкономило 
бы средства строительных компаний, 
занятых в этой сфере деятельности. 

Также есть возможность не только по-
крыть собственные нужды региона, но 
и поставлять продукцию в соседние об-
ласти – Туркестанскую, Актюбинскую, 
Улытаускую и Карагандинскую. 

Главный вопрос, который необхо-
димо решить для запуска завода – это 
подведение газа к его территории, где 
расположено десять  производствен-
ных объектов. 

Для поддержки местных товаропро-
изводителей рабочая группа приня-
ла решение рассмотреть возможность 
финансирования проекта через ТОО 
«РИЦ-Кызылорда», директору регио- 
нальной Палаты предпринимателей 
предложено подготовить необходимые 
документы. 

Члены рабочей группы выслушали 
проблемы предпринимателей, постав-
ляющих продукты питания в школь-
ные столовые.  Как сетуют поставщи-
ки услуг, в связи с ростом цен на про-
дукты, средств, предусмотренных по 
договору, недостаточно для выполне-
ния своих обязательств перед заказчи-
ками. В связи с чем, они просят пере-
смотреть меню школьных столовых, 
исключив некоторые продукты, или 
заменив их другими видами. Поруче-
но изучить этот вопрос совместно с об-
ластным управлением образования и 
вынести предложения на рассмотрение 
специальной комиссии.  

– Рабочая группа призвана содей-
ствовать положительному решению  
системных вопросов в сфере предпри-
нимательства. Ее заседания должны 
стать площадкой, на которой будут рас-
сматриваться такие актуальные темы, 
как привлечение инвестиций, форми-
рование положительного инвестици-
онного климата, поддержка местных 
товаропроизводителей и другие вопро-
сы бизнеса, – сказал С.Кожаниязов, 
подводя итоги встречи.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ПЕНСИЯ

Накопления: из страховой 
компании  - в ЕНПФ

Казахстанцам, имеющим договор пенсионного 
аннуитета, будет предоставлено право частичного 
возврата денег из компании по страхованию жизни 
(КСЖ) обратно в Единый накопительный пенсионный 
фонд (ЕНПФ). 

Дороги «одеваются» 
в асфальт

Протяженность сети автомобильных дорог  в  
области составляет  3420 километров, из них 1016 – 
республиканского значения, 555 – областного, 1849 – 
районного. Со временем дорожное полотно изнашивается. 
С начала 2022 года отремонтированы автодороги 
протяженностью 275 километров, ведутся строительные 
работы дорожного покрытия протяженностью 372 км  и 
мостового перехода. Об этом на брифинге в региональной 
Службе коммуникаций рассказал заместитель 
руководителя областного управления пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог Еркыран Жалгасбаев.

БРИФИНГ

– В нынешнем Послании Гла-
ва государства Касым-Жомарт 
Токаев подчеркнул важность 
строительства качественных ав-
тодорог, – отметил он. – Дано 
поручение к 2025 году довести 
долю местных дорог в хорошем 
и удовлетворительном состоя-
нии до 95 процентов. Для этого 
в области в рамках программы 
«Нұрлы жол» построено 188 ки-
лометров дорог. По программе 
«Ауыл — ел бесігі» отремонти-
ровано 63 километра улиц. Тем 
самым до конца года планируем 
довести долю дорог областного и 
районного значений в хорошем 
и удовлетворительном состоя-
нии  до 82 процентов. По итогам 
прошлого года индикативный 
показатель автомобильных до-
рог областного и районного зна-
чений составил 75 процентов.  

Было отмечено, что  в област-
ном центре из запланированных 
на 2022 год к ремонту 36 улиц на 
сегодня  заасфальтированы 25, 
на остальных  работы завершат 
до конца ноября. В поселке Бел-
коль до конца года будет сдан в 
эксплуатацию дорожный пере-
ход. Завершен ремонт улиц в по-
селке Айтеке би Казалинского 
района (общая протяженность 
3,7 км). Кроме того,  отремонти-
ровали дороги на десяти улицах 
в Кармакшинском районе, в Жа-
лагашском – на четырех, в Сыр-
дарьинском  – на семи. 

В ходе брифинга  спикер рас-
сказал о работе пассажирского 

транспорта. В частности, в мас-
штабе области курсируют 205 
автобусов, которые  обслужи-
вают жителей областного цент- 
ра, районов и 212 населенных 
пунктов. Функционируют один 
международный автобусный 
маршрут в Ташкент и 13 меж-
областных. На  этих маршрутах 
услуги по перевозке пассажиров 
оказывают 1 405 автобусов раз-
личной вместимости.  

Представители авиакомпа-
ний «AirAstana», «Fly Arystan» и 
«Южное небо» через междуна-
родный аэропорт «Коркыт ата» 
выполняют  21 регулярный рейс 
в Астану, Алматы и  Караганду. 
Как известно, на средства фон-
да бизнесмена и мецената Була-
та Утемуратова в воздушной га-
вани планируется построить со-
временный терминал. На госу-
дарственную экспертизу проект 
представят в ноябре текущего 
года. Планируется начать стро-
ительство в феврале 2023 года, 
сдача в эксплуатацию намечена 
на сентябрь 2024 года.

Протяженность магистраль-
ной железнодорожной сети по 
области составляет 1051,7 кило-
метра, имеется восемь железно-
дорожных вокзалов. Через об-
ласть проходит 15 пассажир-
ских поездов. Все железнодо-
рожные перевозки осуществля-
ются при строгом соблюдении 
санитарно-дезинфекционных 
норм.

Таша БЕРЕЖНАЯ

Как сообщили в Агентстве по 
регулированию и развитию фи-
нансового рынка, с 2003 года у 
граждан Казахстана есть право 
заключать договор пенсионного 
аннуитета с компаниями по стра-
хованию жизни. Такой договор 
позволяет им, не дожидаясь пен-
сионного возраста, получать ре-
гулярные выплаты из КСЖ с уче-
том ежегодной индексации (не 
менее 5%) пожизненно.

- Законом о развитии стра-
хового рынка, введенным в дей-
ствие с 12 сентября 2022 года, 
гражданам, имеющим договор 
пенсионного аннуитета предо-
ставлено право частичного воз-
врата денег из КСЖ обратно в 
ЕНПФ. Для реализации зако-
на 20 октября 2022 года был при-
нят соответствующий норматив-
ный правовой акт, который вво-
дится в действие по истечении 
10 календарных дней после его 
официального опубликования, 
а именно с 8 ноября текущего  
года, - сказала директор депар-
тамента страхового рынка и ак-
туарных расчетов АРРФР Асель 
Амирбаева.

С этой даты, поясняет эксперт, 
граждане, имеющие договор пен-
сионного аннуитета, могут об-
ратиться в КСЖ с заявлением и 
вернуть в ЕНПФ часть страхо-
вой премии, превышающую ми-
нимальную стоимость договора 
пенсионного аннуитета.

- Для этого договор пенси-
онного аннуитета перезаключа-

ется на новых условиях, кото-
рые должны обеспечить выплаты 
на уровне не ниже 70 процентов 
прожиточного минимума, - от-
метила А.Амирбаева.

Страховые организации обя-
заны в течение 20 календарных 
дней с даты обращения страхо-
вателя перевести в ЕНПФ сумму 
денег, подлежащую возврату.

Также нормативный правовой 
акт упрощает порядок заключе-
ния договора пенсионного анну-
итета с компаниями по страхова-
нию жизни. Теперь казахстанцы 
смогут подать заявление на за-
ключение договора пенсионного 
аннуитета не только в бумажном 
виде, но и в электронной форме 
через интернет-ресурсы компа-
ний по страхованию жизни.

- Принятые изменения рас-
ширяют право страхователей, 
предусмотренные договором 
пенсионного аннуитета, а также 
конкретизируют процедуры об-
ращения граждан в КСЖ по во-
просам пенсионных аннуите-
тов, - уверена представитель 
финрегулятора.

Кайрат КЕТЕБАЕВ

В апреле нынешнего года на прилав-
ках кызылординских магазинов появи-
лось мороженое под брендом «Auylym», 
которое стало выпускать ТОО «Танка-
ман». По словам Ф.Бауыржанова, про-
изводство и реализация этой продук-
ции стало новым этапом в развитии 
бизнеса товарищества, которое было 
создано в 2011 году как фермерское 
хозяйство. Сначала занимались раз-
ведением скота, через два года  реши-
ли открыть цеха по производству сна-
чала мясной продукции, затем и кол-
басных изделий. Современные про-
изводственные мощности и приме-
няемые передовые технологии позво-
лили ТОО производить широкую ли-
нейку мясной продукции для обеспе-
чения кызылординского рынка. По-
скольку был спрос, пришлось несколь-
ко раз увеличивать производственные 
мощности. Позже стали выпускать мо-
лочную продукцию. В нынешнем году 
решили  производить мороженое. Для  
реализации проекта решили восполь-
зоваться государственной поддержкой. 
Обратились в Фонд «Даму», где кон-
сультанты рекомендовали программу 
«Дорожная карта бизнеса-2025», дали 
консультации, помогли собрать пакет 
документов для рассмотрения заявки 
в банке. В результате ТОО получило 

льготный кредит под шесть процентов  
годовых.

На льготный займ приобрели по-
мещение под цех и итальянское обо-
рудование для производства. Учиты-
вая, что в последнее время люди все 
больше задумываются о качестве про-
довольственных товаров и перед по-
купкой  тщательно изучают состав, от-
давая предпочтение только натураль-
ным продуктам, решили использо-
вать в производстве именно такие  
ингредиенты.

- Название продукта «Auylym» и ди-
зайн упаковки придумали сами, - го-
ворит Ф.Бауыржанов. – Сейчас выпу-
скаем 20 видов мороженого. Его осно-
ва – натуральное молоко и сливки, ко-
торые производим на собственной фер-
ме. В ассортименте есть и классические 
варианты – пломбир и сливочное моро-
женое, а также с экзотическими вкуса-
ми – манго, ананаса, киви, клубники, 
дыни, кофе, фисташки и прочими. Га-
рантия качества сырья – это залог ка-
чества конечного продукта. Мы строго 
следим, чтобы это соответствие не на-
рушалось. Для этого есть своя лаборато-
рия, через которую проходят все ингре-
диенты для продукции.

Мороженое – вкуснейший сладкий 
продукт, который любят и взрослые, и 

дети, спрос на него вряд ли закончится. 
Его продают в каждом продуктовом ма-
газине. Ассортимент огромен и приме-
чательно, что местное мороженое на-
шло своего покупателя.

- Продвигать продукцию нелег-
ко, - признается предприниматель. - 
Мешают стереотипы в обществе, мол, 
все, что отечественное, то не очень хо-
рошего качества. Проводили дегуста-
ции в торговых домах, устраивали ак-
ции, где бесплатно раздавали моро-
женое, и надо признать, это принес-
ло хорошие плоды. Наша продукция  
пришлась по вкусу потребителям. Что-
бы достичь успеха важно не просто 
производить вкусный и полезный про-
дукт, но и реализовать его по адекват-
ной цене. Мы сознательно исключили 
все расходы, делающие цену конечного 
продукта выше. Теперь каждый желаю-
щий может приобрести качественный 
товар отечественного производства по 
доступной цене. И хоть пока наша доля 
на рынке небольшая, мы анализируем 
свою работу, намечаем планы и готовы 
работать дальше. Все возможности для 
этого у нас есть.

В месяц в цехе выпускают  более 
одной тонны готовой продукции. Здесь 
трудоустроено 15 человек. Пока мест-
ное мороженое продается в супермар-
кетах  и магазинах областного центра. В 
планах - увеличить производство про-
дукции и со следующего года выйти 
на рынки в других регионах Казахста-
на. По словам предпринимателя, нель-
зя сидеть на одном месте,  сейчас благо-
даря государственной поддержке мож-
но получить прочную основу для боль-
шого начинания. Главное, чтобы было 
желание трудиться для собственного  
благополучия.

Наталья ЧЕРНЕЙ

СДЕЛАНО В КЫЗЫЛОРДЕ

Качественная и недорогая продукция
Мощный толчок развитию предпринимательства дают 

государственные программы, благодаря которым одни могут 
начать свой бизнес, а другие — развивать уже имеющийся. 
Исполнительный директор ТОО «Танкаман» Фараби Бауыржанов 
на брифинге  в региональной Службе коммуникаций рассказал 
о том, как благодаря поддержке государства открыл цех по 
производству мороженого.
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- В район прибыли аким 
области и руководители всех органов. 
Это уникальная возможность. Одно-
временно проходит прием всех долж-
ностных лиц с рассмотрением вопро-
сов жителей. Я рассказал о качестве до-
роги между селом Когалыколь и Кы-
зылордой. Глава региона дал поруче-
ние акиму района, будет разработан 
проект и в дальнейшем этот вопрос 
будет решен. За что благодарим аки-
ма области. В настоящее время на всех 
уровнях власти, начиная с Президента 

страны, хорошо налажен проект «Слы-
шащее государство, - говорит житель 
района Даулет Кырдан.

- Обратилась к акиму области с 
просьбой содействовать в обеспече-
нии общественного транспорта в ауле. 
Вопрос будет решен, за что благодарна 
главе региона, - рассказала жительни-
ца села Когалыколь Айнаш Жусупова.

46 граждан обратились с вопроса-
ми к руководителям правоохранитель-
ных органов и получили соответству-
ющие разъяснения в рамках закона.   

После приема граждан Н.Налибаев в 
районном Доме культуры встретился с 
жителями и ответил на интересующие 
их вопросы.  

Ранее глава региона провел лич-
ный прием в Жанакорганском и Араль-
ском районах, где рассмотрел обраще-
ния более 50 жителей. Нурлыбек Нали-
баев с момента своего пребывания на 
посту главы региона провел 22 приема 
и проанализировал вопросы более 200 
граждан, сообщает пресс-служба акима  
области. 

Особое внимание – нуждам граждан
ПОЕЗДКИ
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Всего на приеме рассмотрено более 
40 обращений граждан. С вопросами к 
акиму области обратился 21 житель. В 
частности, сельчане поднимали вопро-
сы оформления земельных участков, 
перевода пастбищных угодий в паш-
ню, трудоустройства, получения со-
циальной помощи, получения жилья, 
присвоения школе имени местного ве-
терана войны, получения безвозмезд-

ного гранта, ликвидации бесхозных 
собак и снабжения поливной водой.

Так, житель села Мырзабая ахуна, 
73-летний пенсионер попросил по-
строить в населенном пункте поликли-
нику. Аким области отметил, что этот 
вопрос находится под его контролем, 
в настоящее время проектно-сметная 
документация объекта прошла экс-
пертизу. Также были даны разъясне-

ния 59-летнему жителю аульного окру-
га Каракеткен, который просил приоб-
рести автомобиль скорой помощи. 

- На встрече задала вопрос каса-
тельно получения грантов для занятия 
предпринимательством. Аким области 
дал конкретные поручения соответ-
ствующим руководителям, - сказала 
жительница района Гульжан Бедерова. 

К руководителям правоохранитель-
ных органов обратились и получили 
соответствующее разъяснение 19 граж-
дан. В рамках рабочей поездки  Нурлы-
бек Налибаев провел встречу с жителя-
ми района, ответил на вопросы.

За каждым обращением - человек
Вчера в Жалагашском районе аким области Нурлыбек Налибаев 

совместно с руководителями правоохранительных органов провел 
прием граждан по личным вопросам. 



АКЦЕНТЫ 3 ноября 2022 г.
www.kzvesti.kz 3

ИНТЕРВЬЮ

– В июле состоялась премьера спек-
такля «Жанымның ұясы», и уже в октя-
бре этого года зрители смогли снова 
встретиться с героями постановки. В 
ней отражена история, которая, к со-
жалению, ассоциируется со многими 
казахстанскими семьями. Вы поднима-
ете проблемы молодой женщины через  
призму экономических трудностей, сле-
дующих за бездумным получением по-
требительских кредитов. О чем еще 
этот спектакль?

– Прежде всего, хочу сказать, что 
проект реализован благодаря гранто-
вой программе «Инновационные ре-
шения» международного фонда «Ев-
разия» при финансовой поддержке 
Агентства международного развития 
USAID. Это  первый опыт для меня и 
нашей организации, когда масштаб-
ное творческое представление реа- 
лизуется на средства иностранно-
го фонда. Поэтому, в самом начале 
было очень трудно и страшно. Я рабо-
таю в области культуры более 30 лет, 
была режиссером зрелищных акций, 
концертов, но в драматургии  пробую 
себя в третий раз. Первые две поста-
новки были связаны с творчеством  
детей. 

Автор пьесы – учредитель  учреж-
дения «Лечебно-воспитательный бла-
готворительный приют для детей до-
школьного возраста «Умай»  Анар  
Изден, музыку к спектаклю напи-
сал Муратжан Шумбалов. В пред-
ставлении играют артисты  област-
ного академического музыкально-
драматического театра имени  Нар- 
тая Бекежанова. Когда меня спра-
шивают «О чем ваш спектакль?», от-
вечаю: «Обо всех нас!». Потому что в 

произведении так много тем, которые 
явно перекликаются с нашими лич-
ными проблемами. Речь идет не толь-
ко о кредитах на свадьбу. Самая глав-
ная обозначенная проблема – неумение 
ценить то, что имеем. И, конечно же,  
посыл пьесы в том, что поступки одно-
го человека, его мировоззрение, тра-
диции семьи и многое другое не долж-
ны мешать другой личности мечтать 
и достигать поставленные цели. Геро-
иня Аружан обращается к молодежи: 
«Не бойтесь мечтать, не позволяйте ва-
шим мечтам сдаваться, не втягивайтесь 
в омут отчаяния и безысходности, кото-
рые хотят навязать нам!».  

– Вы отметили, что проект называ-
ется «Решение проблем гендерного не-
равенства». Как думаете, удалось ли 
сделать это в рамках проекта? 

– После просмотров спектакля мы 
проводим встречи с молодежью, на 
которых в числе многих других за-
даем вопрос: «Что вы знаете о гендер-
ном неравенстве?». Я была удивле-
на, как глубоко молодые люди пони-
мают эту проблему. Наше поколение 
уверено в том, что под «гендерным не-
равенством» надо понимать исклю-
чительно проблемы при трудоустрой-
стве или бытовое насилие. Некоторые 
люди также говорят о проблемах сек-
суальных меньшинств, применяя тер-
мин неравенства. В спектакле мы об-
суждаем такие темы, как экономи-
ческая безопасность женщин, вы-
бор девушки, который зависит от ре-
шения мужа, братьев или отца, не-
возможность трудоустройства в свя-
зи с тем, что много работы по дому. 
Например, в спектакле есть диалог, 
в котором Аружан упоминает, что за 

трудоустройство санитаркой в боль-
ницу, надо дать взятку. Мы же по-
нимаем, что санитарками в медицин-
ских учреждениях в основном рабо-
тают женщины. И проблемы неква-
лицированных кадров – это не про-
сто социальная проблема, связанная 
с низким уровнем оплаты. Речь идет о  
чести, достоинстве людей, доверии к 
государству и обществу. Главная ге-
роиня Сауле неоднократно подни-
мает проблему репродуктивного пра-
ва, говорит, что хочет стать мамой. Но 
ей не разрешается сделать это, пото-
му что семья испытывает финансовые  
трудности.  

Конечно, в рамках проекта мы 
справились с поставленной целью. 
По итогам встреч со студентами и уча-
щимися старших классов делаем ана-
лиз озвученных проблем, которые ка-
жутся молодежи наиболее актуальны-
ми. Рекомендации и предложения по 
их решению направляются в государ-
ственные органы, депутатам, бизнес-
структурам, руководителям учрежде-
ний образования. 

– А какие проблемы молодежь счита-
ет наиболее актуальными?

–  На первом месте, конечно, по-
лучение достойного образования и 
трудоустройство. Меня удивил ответ 
одной студентки, когда она сказала: 
«Почему-то мы сами не понимали, что 
хорошо учиться в школе – это очень 
важно. И учителя особо не требова-
ли, и родители не занимались с нами. 
Почему нас не научили учиться?» Для 
меня это было открытием. На встре-
чах всегда много споров на тему обра-
зования. Например, выпускник уни-
верситета сказал: «Сейчас так много 
курсов, кружков, репетиторов, но все 
равно уровень знаний очень низкий, 
со многими ребятами не о чем пого-
ворить». Досуг молодежи – наиболее 
часто поднимаемая тема. Ребята сету-
ют на то, что интересно провести сво-
бодное время стоит больших денег, а 
их у молодежи нет. Они просят сде-
лать льготными цены в кинотеатрах, 
фитнес-клубах, спортзалах, бассейнах 
и так далее. 

Много интересных споров было 
о лени молодых людей. Есть мне-
ние, что в нашем регионе таких мно-
го, потому что летом очень жарко. Не 
знаю, насколько можно доверять та-
кому мнению, этим должны заняться 

специалисты, но тема о ленивых, не 
готовых реагировать, социально без-
ынициативных молодых людях ча-
сто поднимается на обсуждениях. Об 
инертности молодежи говорится мно-
го. И очень важно, что эту проблему, 
как и все остальные, поднимают сами 
участники дискуссий.

Конечно, как и во все времена ак-
туализируется проблема «отцов и де-
тей». То есть, также как и мы в свое 
время, современная молодежь счи-
тает, что родители не понимают их 
суждений, хотят контролировать, не 
доверяют и прочее. У нас есть «заго-
товленный» вопрос: «Как вы думае-
те, в каких случаях родители обраща-
ются к вам за советом, особо доверяют 
вам?». На что чаще всего следуют от-
веты: «в вопросах выбора телефона», 
«решение проблем, связанных с ин-
тернетом», «выбор фильмов», «опла-
та безналичными». Есть и такие ребя-
та, которые говорят о том, что роди-
тели доверяют им младших сестер и 
братьев. Молодым людям очень нра-
вится этот вопрос, они рассказывают 
примеры из личной жизни. К сожале-
нию, в университетах, колледжах или 
школах не часто проводится такая ра-
бота. Это очень важно – закреплять в 
сознании молодых людей семейные 
ценности, основанные на доверии.

– Вы – заместитель руководите-
ля областной филармонии, которой в 
этом году исполняется 50 лет. Юбилей-
ный год будет ознаменован замечатель-
ными событиями, концертами. Как вы 
оцениваете интерес жителей региона к  
достижениям и успехам вашего и других 
творческих коллективов?

– Интерес очень большой. Меня 
радует, что на концерты приходят 
юноши и девушки, молодые семей-
ные пары. На представлениях также 
бывает много детей. Они вниматель-
но слушают, не нарушают тишину, не 
мешают другим зрителям. Сегодня у 
коллективов областной филармонии 
большой разнообразный репертуар 
как народной, так и симфонической 
музыки. Всех жителей нашего реги-
она и гостей области приглашаю на 
наши представления, которые, увере-
на, станут хорошей возможностью от-
дохнуть, окунуться в прекрасный мир 
искусства.

– Спасибо  за беседу.
Мира ЖАКИБАЕВА

Спектакль обо всех, 
или Тайны души режиссера

На днях в Кызылорде на сцене областной филармонии состо-
ялся показ спектакля «Жанымның ұясы» («Обитель моей души»). 
Это представление – основа проекта «Решение проблем гендер-
ного неравенства через организацию творческих постановок» 
общественного объединения «Кызылординский женский ин-
формационный центр». Сегодня о спектакле рассказывает руко-
водитель проекта и режиссер, заместитель руководителя област-
ной филармонии, обладатель нагрудного знака «Отличник куль-
туры»  Азиза ИЗДИКУЛОВА. 

ВЗГЛЯД

«Небесная босота, 
шантрапа, потоков 
восходящих хрипота…»

Сегодня социальные сети 
прочно вошли в нашу жизнь, ра-
зом взвалив на себя функции и 
политических трибун, и дискус-
сионных площадок. Можно ска-
зать, жизнь в миниатюре, где не 
разобрать реальность и вымысел.

Но некоторым активистам 
соцсетей, которых сейчас модно 
называть блогерами, корона да-
вит на голову, что начинают вы-
сказывать, причем категорично, 
свою точку зрения практически 
на все происходящее. Под эйфо-
рией комментариев, перепостов 
и лайков своих подписчиков они 
считают себя экспертами чуть ли 
не во всех отраслях – в финан-
сах, экономике, политике, сель-
ском хозяйстве, юриспруден-
ции, оборонке… Делают замеча-
ния, дают советы, учат жизни, 
разоблачают, иногда откровенно  
злоупотребляют.

«Когда найдёте время для при-
ема по личным вопросам?», «Бу-
дете бесить – от вас не отста-
ну!», «Когда трудоустроите мое-
го сына?», «Ну и что решили?». 
Это – не записи с книги жа-
лоб или посетителей, а все чаще 
встречающиеся посты в ленте 
новостей Facebook на региональ-
ном сегменте. Причем замечу – 
в уменьшительно-ласкательной 
форме в отличие от первоисточ-
ника на казахском языке. И это – 
самые безобидные, если не брать 
во внимание личный психоло-
гический дискомфорт при виде 
очередного сумасбродного поста.  

В этой истории прежде все-
го любопытен вот такой момент: 
на каждое свое «обращение» по-
добного рода пользователи соц-
сети непременно получают от-
вет от профильных госорганов 
и ведомств, акиматов. При этом 
сам автор может даже не осозна-
вать, почему он выложил тот или 
иной пост. «Подумаешь, уже и 
писать ничего нельзя», «Это ин-
тернет, каждый в нём что хо-
чет, то и пишет» — это типич-
ные их аргументы. Словом, зна-
чение «обратная связь» конкрет-
но в случае с социальными сетя-
ми в обществе, как мне кажется, 
сильно переоценено. Даже с уче-
том того, что сетевые активисты 
хотят иметь права журналистов:  
войти в пул СМИ при акиматах, 
вести диалог с властями, осваи-
вать госзаказ и т.д., но не хотят 
нести такую же ответственность. 

Речь конечно не о топовых 
общественниках с многотысяч-
ной аудиторией, которые гра-
мотно пишут академические ста-
тьи, поднимают вопросы по су-
ществу и требуют на них по-
добающие ответы от соответ-
ствующих госорганов. Понят-
но, что обобщать - дело глупое, 
но рискну репутацией. Слиш-
ком много в последнее время ти-
пичных «лидеров мнений», пре-
имущественно в Facebook, име-
ющих заведомо низкий интел-
лектуальный уровень либо нали-
цо мимикрия. Тут дело даже не в 
том, что многие из них не в сос- 
тоянии донести до окружающих 
свои мнения без ошибок в тек-
сте, четко и лаконично. Пора- 
жает прежде всего стремление 
«наловить блох» везде и всю-
ду, любыми методами по пово-
ду и без создать информацион-
ную волну – нагло, агрессивно,  
местами безрассудно.  В этом им 
видится великая мудрость – вы-
деляться из толпы, чтобы в ко-
нечно итоге попасть в толпу, ко-
торая пытается выделиться из 
толпы. Какой-то замкнутый круг. 

Открытость власти — дело хо-
рошее, в самих по себе социаль-
ных сетях тоже ничего плохо-
го нет. Только лучше бы, если 
чиновники будут общаться с 
интернет-тиранами только по 
существу, не создавая опасный 
прецедент потакания безответ-
ственному кликушеству. В здо-
ровом гражданском обществе об-
щественный диалог должен стро-
иться только на здоровых и эф-
фективных механизмах взаимо-
отношения.

Аман ЕСЕНОВ

С возможностью 
свободного выбора

В Жанакорганском 
районе отличные 
природно-климатические 
условия для развития 
животноводства, в 
частности, овцеводства. 
Достаточно сказать, что 
почти половина поголовья 
мелкого рогатого скота в 
области сконцентрирована 
именно в самом южном 
районе региона. 

Здесь немало овцеводов, ко-
торые добиваются высоких по-
казателей. Один из них - Дар-
хан Мырзабаев, который по 
итогам нынешнего сельскохо-
зяйственного сезона был приз- 
нан лучшим в районе. От 800 
овцематок он получил 780 яг-
нят и при этом обеспечил  
стопроцентную сохранность 
приплода.

Дархан  - потомственный ча-
бан. Он продолжает трудовую 

династию  Серика Мырзаба-
ева и его супруги Алимы  Омир-
бековой,  которые в советские 
годы были известными живот-
новодами. Отец с детства при-
учил его к тонкостям выпаса 
овец, тому, как правильно вы-
брать пастбище, точному  вре-
мени   переезда из зимовки на 
джайляу и обратно.

- Ничуть не жалею, что вы-
брал эту профессию и продол-
жил дело отца и матери, - гово-
рит Дархан. - Труд чабана не-
простой, но когда душа лежит к 
этому делу, то никакие прегра-
ды не страшны.  А еще нема-
ловажно, что оно приносит не-
плохой доход. 

Летом отары выходят на 
джайляу в сторону гор Кара-
тау. Как место зимовки облю-
бовали окрестности аула Ко-
жакент. Животноводы старают-
ся заготавливать зеленые и кон-
центрированные корма. Бывает 
так, что их не хватает. В таких 
случаях закупаются заранее, 
благо здесь много крестьянских 
хозяйств, которые занимают-
ся выращиванием люцерны и 
пшеницы.  

Чабаны соблюдают все ве-
теринарные требования, что  
позволяет минимизировать па-
деж скота от различных болез-
ней, которых сейчас немало.

Тот, кто хочет стать успеш-
ным чабаном, должен не толь-
ко знать азы зоотехники, вете-
ринарии, но также освоить эко-
номику и бухгалтерию сельско-
хозяйственного производства. 
В этом смысле у героя нашей  
публикации все в порядке. И судя 
по хорошему настроению, дела у 
него идут неплохо. Ведь недаром 
он лучший чабан района!

 Максут ИБРАШЕВ

СВОЕ ДЕЛО ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Перед сном 
не считает овец

Как сообщил директор областного 
филиала Фонда социального медицин-
ского страхования Бахыт Исмаханбетов, 
в кампании принимают участие 25 поли-
клиник области, 14 из них государствен-
ные, 11 – частные. В период на 28 октя-
бря свой выбор сделали 13 915 человек –  
9 630 из них зарегистрировались в го-
сударственных поликлиниках. В 2021 
году, во время кампании к организаци-
ям ПМСП прикрепились свыше 14 ты-
сяч жителей региона.        

– При прикреплении гражданам реко-
мендуется выбирать поликлинику, рас-
положенную в непосредственной близо-
сти к месту проживания – в пределах 15-
20 минут ходьбы от дома, – подчеркнул 
Б.Исмаханбетов. – Чтобы при необхо-
димости они могли вызывать участково-
го врача или мобильную бригаду на дом. 
Прикрепившись к организации ПМСП, 
пациент получает доступ к медицинской 

помощи, включая приемы участково-
го врача, амбулаторное лекарственное 
обеспечение, прохождение скрининго-
вых обследований, диагностических, ла-
бораторных и инструментальных иссле-
дований, направление на госпитализа-
цию и другие медуслуги. Главное – вы 

должны быть застрахованы в системе  
ОСМС.

Ознакомиться со списком ПМСП 
можно на сайте Фонда https://fms.kz/
ru/ в разделе «Выбрать клинику». Об-
служивание в выбранной поликлини-
ке будет возможно с 1 января 2023 года. 
Открепление от ранее прикрепленной 
организации ПМСП осуществляется  
автоматически. 

Прикрепиться к выбранной поли-
клинике можно двумя способами. Пер-
вый – через веб-портал электронно-
го правительства www.egov.kz. В разде-
ле «Здравоохранение» необходимо вы-
брать услугу «Прикрепление к медицин-
ской организации, оказывающей пер-
вичную медико-санитарную помощь». 
Далее нужно заполнить все поля элек-
тронного заявления. Сведения о па-
циенте поликлиника получает автома-
тически из государственных инфор-

мационных систем. При 
положительном отве-
те вы получите уведомле-
ние о прикреплении от  
медорганизации. 

Второй способ – через 
непосредственное обраще-
ние в поликлинику с заяв-
лением произвольной фор-
мы и документом, удостове-
ряющим личность. Он дос- 
тупен пенсионерам, инва-
лидам, опекунам, назна-
ченным инвалидам с дет-

ства, патронатным воспитателям, осуж-
денным, отбывающим наказание в ко-
лониях, студентам, военнослужащим 
срочной службы, детям, родившим-
ся в иностранных государствах, лю-
дям, оформляющим прикрепление по  
доверенности.  

15 ноября завершается кампания свободного выбора организации 
первичной медико-санитарной помощи. Ежегодная акция стартовала  
15 сентября, к поликлиникам пока прикрепились около 14 тысяч жите-
лей области.
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А.Рысдавлетов родился в колхозе 
имени Горького (ныне аул Кожабахы) 
Казалинского района в 1912 году в 
семье крестьянина Рысдавлета. В 
1928 году окончил семилетнюю шко-
лу в Казалинске, в 1928-1931 годы – 
обучался в Казахском институте про-
свещения в Кызылорде и получил 
специальность учителя 5-7 классов. 
Начиная с 1931 по 1977 годы трудил-
ся на различных должностях, из них 
свыше 40 лет его деятельность была 
связана с ликвидацией безграмотно-
сти населения, обучением и воспи-
танием подрастающего поколения. В 
1952 году заочно окончил Кызылор-
динский педагогический институт по 
специальности «учитель истории». 

Он учительствовал в школе кол-
хозной молодежи Казалинска (1931-
1932 годы), был завучем школы №66, 
директором школы №67 ст. Каза-
линск (1933-1939), инспектором об-
ластного отдела образования (1939-
1941), завотделом Жалагашского рай-
онного отдела образования (1941-
1942). В 1942-1946 годы служил в ря-
дах Вооруженных Сил, участвовал в 
боях на Калининградском и Белорус-
ском фронтах, имеет боевые награ-
ды. В послевоенные годы работал за-
ведующим Шиелийским районным 
отделом образования (1946-1948), за-
ведующим областным отделом об-
разования (1948-1951), завучем пе-
дагогического училища. С октября 
1952 года по август 1977 года до вы-
хода на заслуженный отдых – дирек-
тор средней школы №8 имени  
П.Д.Осипенко в Кызылорде. 
Проработал в должности ди-
ректора этой школы ровно 
четверть века, воспитал нема-
ло юношей и девушек, кото-
рые заняли достойное место 
в обществе не только в нашей 
стране, но и за её пределами. 

Али Бегалиевича знаю с 
конца 50-х годов прошлого столе-
тия, когда впервые переступил порог 
средней школы №8. С тех пор про-
шло свыше 60 лет, но в сердцах благо-
дарных учеников этой школы навсег-
да останется светлый образ директо-
ра, как старшего наставника и дру-
га. Мы его запомнили не только как 
руководителя учебного заведения, 
но и как прекрасного учителя исто-
рии, открывавшего страницы глубо-
кой старины и недавнего прошлого 
многих стран мира, начиная с древ-
него Египта, Рима, Китая, завершая 
Второй мировой войной и послево-
енным строительством. 

Как профессионал своего дела в 
системе образования он много сил, 
умения и организаторских способно-
стей вложил в укрепление материаль-
ной базы школы, комплектование его 
высокопрофессиональными кадра-
ми. Встав у руля этой школы с момен-
та открытия (1952 год), он сделал все, 
чтобы школьники получали здесь глу-
бокие знания и приобщались к обще-
ственно-полезному труду. В школе 
были прекрасные учителя, профессио- 
налы своего дела, большинство из 
которых стали отличниками просве-
щения. Среди них хотелось бы отме-
тить таких педагогов, как Овчинни-
кова Нина Григорьевна, Курманов 
Канапья Курманович, Соцкий Се-
мен Адольфович, Мясоедова Люд-
мила Михайловна, Почекутова Та-
тьяна Александровна, Маркова Люд-
мила Ильинична, Шин Алексей Вла-
димирович, Талал Роза Григорьев-
на, Есенова Сара, Бекишев Ертуган 
Кенжетаевич, Трушкина Екатери-
на Павловна, Шегай Александра Фи-
липповна, Корчагина Анна Кузь-
минична, Гочева Ирина Алексеев-
на, Сороковых Лидия Александров-
на, Лебедева Евдокия Михайловна, 
Михтарьянц Белла Рубеновна, При-
мова Раиса и другие. 

Наши учебные кабинеты физики, 
химии с лабораториями по тем вре-
менам были оснащены самым совре-
менным оборудованием. В них мы, 
учащиеся, могли производить раз-
личные опыты, используя имеющи-
еся реактивы, оборудование и техни-
ческие средства, которые находились 
за каждым учебным столом, как пра-
вило, большим и вместительным. 

Много полезного и практичного 

получали ученики старших классов в 
слесарных, столярных мастерских, на 
уроках домоводства. Эти мастер-
ские, которыми заведовали фана-
ты своего дела – Вебер Карл Кар-
лович и Пудовинников Петр Гри-
горьевич – были не просто учеб-
ными, а своеобразным производ-
ственным цехом и лабораторией 
творчества, где мы ремонтирова-
ли школьную мебель, изготавли-
вали простейшие необходимые 
принадлежности для школы (сто-
лы, табуретки, этажерки), метал-
лические уголки, авиамодельные 
изделия и другие. 

Фишкой нашей школы в те 
годы было конструирование и за-
пуск картонных (многослойных 
бумажных) ракет во время празд-
ничных демонстраций на цен-
тральной площади. Али Бегали-
евич лично проверял испытания 
этих «космических аппаратов» на 
школьном дворе, эта ответствен-
ность передавалась всем участ-
никам этого грандиозного шоу, 
начиная с директора до учащих-
ся вплоть до самого запуска на цен-
тральной площади. 

Трудовое воспитание было неотъ-
емлемой частью учебного процес-
са и не случайно на территории шко-
лы располагался фруктовый сад, а 
в переулке перед фасадом здания – 
цветники, огороженные деревянным 
штакетником. Здесь мы на практи-
ке изучали весь цикл произрастания 

растений, ухаживали за ними, прово-
дили весеннюю и осеннюю вспашку 
земли, прополку растений, побелку 
деревьев и др.

Сбор металлолома и макулатуры в 
воскресные дни, организация уборки 
классов были обычным занятием для 
каждого из нас. Помимо этого, стар-
шеклассники, как правило, привле-
кались для проведения текущего ре-
монта своих классов (побелка, по-
краска) в летние каникулы, по итогам 
трудовой четверти награждались ту-
ристическими путевками для поезд-
ки по стране (Москва, Киев, Ленин-
град, Алматы) всем классом во главе 
с классным руководителем. Поэто-
му мне трудно воспринимать стена-
ния некоторых нынешних родителей 
по поводу привлечения детей к обще-
ственно-полезному занятию, связан-
ных с уборкой классов. В японских 
школах (близкий нам восток) – это 
уже давно норма жизни. 

О том, что мы получали качествен-
ные и хорошие знания могу судить на 
примере своего класса. Из 23 выпуск-
ников класса сразу же после оконча-
ния школы пятеро стали студента-
ми центральных вузов Москвы, Ле-
нинграда и других городов, восемь – 
студентами вузов Казахстана, еще 
шесть – учащимися средних специ-
альных учебных заведений. 

Большое внимание уделялось па-
триотическому, эстетическому воспи-
танию учащихся, укреплению их здо-
ровья. Регулярными были встречи с 
участниками гражданской и Великой 
Отечественной войн, ветеранами тру-
да, передовиками производства. Сре-
ди них были Герои Советского Союза 
(Нурсеитов Ж., Артеменко П.), кавале-
ры орденов Ленина (Уполходжаев И., 
Ибадуллаев А., Лазаренко Н.), руко-
водящие, инженерно-технические  
кадры шефствующих организаций 
РСУ (ремонтно-строительное управ-
ление), ИТУ (исправительно-трудовое 
учреждение), мясокомбината, КСМ 
(комбинат строительных материалов) 
треста «Кызылордастрой» и других. 

В школе работали кружки художе-
ственной самодеятельности, а стар-
шей пионервожатой Александрой 
Дубницкой был создан кукольный те-
атр, спектакли которых смотрели уче-
ники начальных классов. Благодаря 
учителю по пению Георгию Перши-

ну действовали хоровые и вокальные 
кружки, где учащиеся получали до-
статочную музыкальную грамоту. Не-
которые из выпускников школы впо-
следствии выходили на профессио- 
нальную сцену или работали в музы-
кальных учреждениях. Так, выпуск-
ники разных лет Виктор Ким и Ка-
диша Ембергенов в составе ансамбля 

«Сыр сұлуы» выезжали с концертами 
по стране, а также в Софию на IX все-
мирный фестиваль молодежи и сту-
дентов в 1968 году. Выпускница 1967 
года Светлана Кузнецова работала в 
музыкальной школе областного цен-
тра, выпускница 1969 года Галина По-
ленкова – выступала в качестве со-
листки Ленинградского мюзик-холла. 

Большое внимание уделялось раз-
витию спорта, особенно по-
пулярными были велоспорт, 
футбол, легкая атлетика и дру-
гие. Благодаря популяриза-
ции велоспорта среди учащих-
ся школы большинство стар-
шеклассников увлеклось этим 
видом спорта и уже в школе 
мастерами спорта стали Мурат 
Камалов, Леонид Переверзев, 

Виктор Гордеев, Вячеслав Рыбакин, 
Александр Грудинин, а Фая Хаби-
буллина к тому же стала чемпионкой  
республики в те годы. 

Большинство игроков дворовой 
команды «Дауыл» – чемпиона рес- 
публики на приз «Кожаный мяч» сре-
ди уличных и дворовых команд 1969 
года, были ученики нашей школы. 
Среди них Турсын Бердыхожаев, 
Виктор Черевичный, Владимир Хе-
гай, Аяз Серикбаев, Сергей Крючков 
и другие. Позже В.Хегай и В.Чере-
вичный будут приглашены на сборы 
команды мастеров «Автомобилист», 
но окончательно закрепиться в ко-
манде мастеров им не удастся. 

В сборную области по легкой ат-
летике входили в разные годы такие 
учащиеся школы, как Валентина Со-
ловьева, сестры Антоновы, Сергей 
Мещанинов, Татьяна Камская, Жу-
паргуль Джуманова и другие. 

А.Рысдавлетов был хорошим пе-
дагогом, вел занятия по истории. 
Поскольку был непосредственным 
участником Великой Отечественной 
войны, ему тема «тактика и страте-
гия ведения боевых сражений» всегда 
была близка. Будь то война 1812 года 
или первая мировая, гражданская или 
вторая мировая войны. Хоро-
шо разбирался на картах хо-
дом продвижения боевых дей-
ствий. Мы иногда пользова-
лись этим моментом: специ-
ально спрашивали про те или 
иные эпизоды ВОВ, а он, не 
чувствуя подвоха, повторял раз 
за разом, чтобы доходчиво объ-
яснить нам. Таким образом мы 
пытались оттянуть опрос уче-
ников на более поздние сроки. Иногда 
такая «уловка» проваливалась, шла не 
по нашему сценарию – Али Бегалие-
вич раскусывал наши хитрости. 

В 1967-1968 годы как секретарь 
первичной комсомольской организа-
ции я нередко приглашался в кабинет 
директора по тем или иным вопро-
сам. А.Рысдавлетов всегда общался 
со мной вежливо, не допускал нажи-
ма. Практически ни одно общее уче-
ническое комсомольское собрание не 
обходилось без него или его замести-
теля по учебно-воспитательной рабо-
те Нем Германа Федоровича. На со-
браниях, как правило, директор вы-
ступал по существу поднимаемого 

вопроса. При этом всегда он акцент 
делал на нравственные аспекты, со-
блюдения нами дисциплины, недо-
пущения хулиганских и других нега-
тивных поступков. 

Со старшеклассниками он регу-
лярно проводил открытые беседы, де-
лился своими мыслями. Всегда гово-
рил, что благодарит судьбу за то, что 
стал учителем. Отмечал, что через его 
руки прошло немало учащихся, кото-
рые нашли достойное место в жизни 
и трудятся во благо своего Отечества. 
Гордился, например, когда его выпуск-

ники Садыкбек Хангельдин стал 
комсомольским вожаком области, 
Анатолий Соловьев – профессио- 
нальным художником, Валерий 
Пущин – доктором технических 
наук, Александр Андреев – док-
тором медицинских наук, а Эдуард 
Цой поступил на мехмат Москов-
ского государственного универси-
тета – главного высшего учебного 
заведения страны того периода. 

Вот что отмечает первая вы-
пускница нашей школы Алипова 
Клара Тулендиевна – кавалер ор-
денов Трудового Красного знаме-
ни и «Кұрмет», Почетный граж-
данин Южно-Казахстанской об-
ласти, на днях отметившая свое 
85-летие, за плечами которой 
огромный опыт работы во власт-
ных структурах и в неправитель-
ственном секторе Южно-Казах-
станской области: 

– Мне по жизни встречались 
всегда хорошие и прекрасные 
люди, которые, как и родители, 

поддерживали меня на разных этапах 
жизни. И когда работала учителем в 
школе №4 города Шымкента, и когда 
была первым секретарем Дзержинско-
го райкома, вторым секретарем Шым-
кентского горкома, секретарем обко-
ма партии, директором экономическо-
го колледжа, и когда возглавляла Граж-
данский альянс области. Хотела бы от-
метить таких своих наставников, как 
В.Ливенцов, Ж.Тыныбаев, А.Рамаза-
нов, А.Аскаров, Д.Кунаев, благодаря 
которым достигла успехов по жизни. 

Но первую искру моего «горения», 
лидерские качества еще в школьные 
годы задал Рысдавлетов Али Бегали-
евич, который защитил меня – уче-
ника от неприязненного отношения 
одного из учителей школы. Это был 
своеобразный нравственный урок 
честности и добросовестного служе-
ния Отчизне, преподнесенный мне 
директором школы, который очень 
пригодился мне в дальнейшем, – 
вспоминает К.Алипова.

Шестьдесят шесть лет назад окон-
чил эту школу (второй выпуск) и Бо-
лат Каргабаев – ветеран труда, ко-
торому пошел 85-й год. Он один из 
бывших руководителей обкома ком-
сомола и Казалинского района, воз-
главлял в 80-е годы областное управ-
ление полиграфии.

– Али Бегалиевич стоял у исто-
ков рождения этой школы, делал все 
возможное, чтобы создать необходи-
мые условия для учеников и педа-
гогов. В декабре 1953 года из-за по-
ловодья Сырдарья вышла из своего 
русла и частично подтопила терри-
торию школы. Помню, как наш ди-
ректор быстро сориентировался и 
организовал бесперебойную рабо-
ту учебного заведения. Были опера-
тивно организованы работы по об-
валованию территории, сооруже-
нию деревянных настилов для бес-
препятственного прохода к школе. 
Подвоз отдельных учеников и учи-
телей, которые попали в зону подто-
пления, организовался на моторных 

и обычных лодках. Во всем чувство-
валась его организаторская жилка и 
офицерские задатки, как боевого ко-
мандира, – вспоминает о первых го-
дах становления этого учебного заве-
дения Б.Каргабаев. 

– А еще он был грамотным и спо-
койным руководителем: с учителями 
и учениками вел себя ровно, никог-
да не видел его злым или раздражен-
ным. Не было слышно ни окриков, 
ни ругани с его стороны. Препода-
вал историю на казахском языке – 
те годы школа была двуязычной. Мы 
очень уважали его и как преподавате-
ля-профессионала, и как руководите-
ля школы. 

Из-за нехватки жилья первое вре-
мя жил с семьей непосредственно в 
школе, на первом этаже. Однажды 
одноклассник Калабай Конакбаев 
на уроках физкультуры неосторож-
но метнул на школьном дворе диск и 
случайно попал в ногу Жаныл апай – 
тещи директора школы. Несмотря 
на то, что близкая родственница по-
лучила небольшую телесную травму, 
Али Бегалиевич повел себя выдер-
жанно и спокойно. 

Позже, когда Калабай женился на 
старшей дочери А.Рысдавлетова – 
Рае, мы подшучивали над Калабаем: 
«Твой бросок диска был не случай-
ным. Очевидно, уже тогда пригляну-
лась тебе Рая, и ты хотел этим «удач-
ным» метанием обратить на себя 
внимание», – с улыбкой вспоминает 
Б.Каргабаев. 

А вот как вспоминает о своем не-
посредственном руководителе вете-
ран труда, отличник просвещения Ев-
докия Лебедева, работавшая под нача-
лом Али Бегалиевича более 10 лет: 

 «На мой взгляд общество состоит 
из трех китов: семьи, школы и рели-
гии. Родить ребенка – это только на-
чало, сделать же его настоящим чело-
веком – это большой и напряженный 
труд. Как правило, учитель наравне с 
семьей формирует личность будуще-
го члена общества. Он должен быть 
честным и благородным человеком, 
патриотом своей Родины. 

Именно учитель дает каждому бу-
дущему члену общества такое поня-
тие, как любовь к семье, а через её 
призму – любовь к своей Родине, к 
своему народу. Если он не чувствует 
эту любовь, то не может привить сво-
им ученикам любовь к своей земле, 
его истории, настоящему и будущему 
своей страны. 

Али Бегалиевич обладал высочай-
шим талантом подбирать именно та-
ких педагогов-профессионалов – па-
триотов, обладающих искренней лю-
бовью к Отечеству. Не все учителя, 
прибывающие на работу в этот кол-
лектив, проходили через его «поли-
граф». Поэтому наш педагогический 
коллектив, несмотря на определен-
ные объективные сложности (нехват-
ка помещений, двухсменная учеба), 
работал, как единый и слаженный 
механизм не только с учащимися, но 
и родительской общественностью. В 
этом была его сила и заслуга. 

Ему под стать был его правая рука 
и надежная опора – офицер запаса 
Курманов К.К., участник Великой 
Отечественной войны. Этот тандем 
всегда работал синхронно и слажен-
но, поэтому подбор кадров в школу 
всегда был у них в приоритете. К со-
жалению, в настоящее время форми-
рование учительских кадров идет со-
всем по другому принципу. Отсюда у 
нас и немало проблем в системе на-
родного образования.

Аксиома и цель жизни любого из 
нас – оставить о себе добрый след. 
Полагаю, что Али Бегалиевич свою 
миссию выполнил сполна». 

Всегда надежной опорой А.Рыс- 
давлетова во всех его замыслах и де-
лах была его супруга – Жамал апай, 
его дети и внуки, которые достой-
но продолжили дела родителей. Так, 
если старшая дочь Рая была высоко-
квалифицированным врачом-гине-
кологом, удостаивалась звания заслу-
женного врача Казахстана, то вторая 
дочь – Бахыткуль – инженером авто-
матизированных систем, третья дочь 
Алима – учителем биологии, четвер-
тая дочь Дина – инженером-техно-
логом. Пошел по стопам своего отца 
и сын Жубатхан, который преподавал 

по физике, затем работал во 
властных структурах области, 
был заместителем главы адми-
нистрации Байконура.

Боевой и трудовой подвиг 
Али Бегалиевича на фронтах 
Великой Отечественной и на 
ниве просвещения земли Сыра 
отмечен высокими государ-
ственными наградами. Он – 
кавалер орденов Отечествен-

ной войны II степени, «Знак Поче-
та», награжден медалями «За побе-
ду над Германией», «За доблестный 
труд», Почетной грамотой Верховно-
го Совета Казахской ССР. Избирал-
ся членом выборных партийных орга-
нов области, районов, города, депута-
том местных советов разных уровней. 
Отличник просвещения СССР и Ка-
захской ССР. Его имя два года назад 
было включено в республиканский 
список «Тарихи Тұлғалар». И было бы 
справедливым, если в год 110-летия 
Али Рысдавлетова его именем назовут 
одну из школ областного центра. 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
пенсионер, Астана

Народный учитель
В этом году исполнилось бы 110 лет одному из замечательных 

руководителей народного образования земли Сыра, отлични-
ку просвещения СССР и Казахстана, участнику Великой Отече-
ственной войны Али Рысдавлетову.

Профессионал своего дела в систе-
ме образования он много сил, умения 
и организаторских способностей вло-
жил в укрепление материальной базы 
школы, комплектование его высоко-
профессиональными кадрами.

Трудно воспринимать стенания не-
которых нынешних родителей по по-
воду привлечения детей к обществен-
но-полезному занятию, связанных с 
уборкой классов. В японских школах 
(близкий нам восток) – это уже давно 
норма жизни.
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Кызылординский областной филиал АО «На-
родный Банк Казахстана» объявляет о том, что «14» 
ноября 2022 г. в 15-00 часов  состоится открытый 
тендер по выбору поставщика услуг комплексной 
уборки помещений и территорий, текущей экс-
плуатации инженерных систем и оборудования по 

адресу: г. Кызылорда, ул. К.Байсеитова, 91 А. Адми-
нистративно-хозяйственный отдел.

Конверты с тендерными заявками будут вскрывать-
ся в присутствии всех прибывших потенциальных по-
ставщиков, предоставивших тендерные заявки.

Пакет с тендерной документацией можно полу-

чить до «12» ноября 2022 года с 9-00 до 18-00 часов 
по вышеназванному адресу, либо по электронной 
почте: Nurbolnu2@halykbank.kz

Дополнительную информацию и справки можно 
получить по телефону: 8 (7242) 55-00-99 или e-mail: 
Nurbolnu2@halykbank.kz

О проведении открытого тендера по выбору поставщика услуг комплексной уборки помещений и территорий, текущей эксплуатации 
инженерных систем и оборудования Кызылординского областного филиала АО «Народный Банк Казахстана»

Совместный пенсионный аннуитет 
для супружеских пар и близких род-
ственников является новым страховым 
продуктом, предоставляющим воз-
можность близким родственникам или 
супругам объединить свои накопления 
и получать пожизненные выплаты, не 
дожидаясь официального выхода на 
заслуженный отдых. Семейные пары 
могут воспользоваться данным про-
дуктом, если у одного супруга недоста-
точно пенсионных накоплений для по-
купки пенсионного аннуитета, а у вто-
рого имеется излишек.

Напомним, что пенсионный возраст 
в РК для мужчин наступает в 63 года, 
для женщин в 2022 году – в 60,5 лет и за-
фиксируется на уровне 61 года до 2028 
года.  Но можно не ждать наступления 
пенсионного возраста и оформить пен-
сионный аннуитет. Однако для это-
го нужно иметь достаточную сумму на-
коплений в ЕНПФ. Данная сумма раз-
нится в зависимости от пола и возрас-
та вкладчика. Начать получать выплаты 
по пенсионному аннуитету от страхо-
вой компании мужчины могут с 55 лет, 
а женщины в 2022 году – с 52,5 лет.

Закон РК «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые законода-
тельные акты РК по вопросам регули-
рования и развития страхового рын-
ка и рынка ценных бумаг, банковской 
деятельности», которым внедрен про-
дукт совместного пенсионного анну-
итета, будет введен в действие по ис-
течении 60 календарных дней со дня 
первого официального опубликова-
ния, то есть в сентябре 2022 года. 

Как муж с женой
могут приобрести супружеский 

пенсионный аннуитет?
Разберем преимущества совместно-

го пенсионного аннуитета на примере.
Супружеская пара, 55-летние муж 

и жена, имеют пенсионные накопле-
ния в размере 10 млн тенге и 8 млн 
тенге соответственно. При этом ми-
нимальная стоимость пенсионно-
го аннуитета с ежемесячной выпла-
той в размере 70% от величины про-
житочного минимума (26173 тенге 
в 2022 году) для мужа составляет 7,4 
млн тенге, для жены – 9,2 млн тенге. 
В данном примере сумма накоплений 

жены недостаточна для заключения 
индивидуального договора пенсион-
ного аннуитета. 

Объединив накопления и заклю-
чив договор совместного пенсионно-
го аннуитета со страховой премией  
18 млн тенге, каждый из супругов 
сможет получать пожизненные еже-
месячные выплаты в размере 28430 
тенге с учетом ежегодной индексации 
последующих выплат. 

При заключении договора со-
вместного пенсионного аннуитета 
для каждого застрахованного опре-
деляются персональные условия до-
говора, включая размер и график 
персональных выплат, которые бу-
дут действовать вне зависимости от 
смерти одного из застрахованных.

Таким образом, в случае смерти од-
ного из супругов, второй продолжит 
получать свои персональные выплаты 
по графику, согласно договору. Если 
договором аннуитета был предусмо-
трен гарантированный период страхо-
вых выплат, то, в случае смерти одно-
го или обоих супругов, наследники бу-
дут получать выплаты по графику в те-
чение гарантированного периода.

Преимущества пенсионного аннуитета:
1. Если у одного из супругов не хва-

тает пенсионных накоплений для по-
купки аннуитета в страховой органи-
зации, а у второго человека имеется 
излишний остаток, то при супруже-
ском пенсионном аннуитете можно 
предоставить обоим представителям 
пары пожизненные выплаты.

2. Если у человека имеются до-
статочно большие пенсионные на-

копления, он может приобрести со-
вместный аннуитет вместе с кем-то 
из близких, например, с сестрой или 
братом. Этот аннуитет обеспечит по-
жизненные выплаты близкому род-
ственнику, не имеющему больших 
накоплений.

3. В случае смерти мужа или жены, 
или близкого родственника, второй 
участник договора продолжит полу-
чение выплаты от страховщика.

Кто может считаться близким 
родственником?

Согласно Кодексу Республики Ка-
захстан «О браке (супружестве) и се-
мье», близкими родственниками счи-
таются родители, дети, в том числе усы-
новленные, а также братья и сестры, в 
том числе имеющие только одного ро-
дителя, дедушка, бабушка, внуки.

Как происходит 
процесс оформления совместного 

пенсионного аннуитета?
Учитывая все нюансы нового стра-

хового продукта, вы решили объеди-
нить с вашим близким родственни-
ком или супругом/супругой пенси-
онные накопления. 

Для этого нужно:
- внимательно изучить сайты ком-

паний по страхованию жизни, пред-
лагающих данную услугу;

-  выбрать своего страховщика;
- проанализировать отзывы других 

покупателей.
У страховой организации, предла-

гающей заключить договор совмест-
ного пенсионного аннуитета, необ-

ходимо проверить наличие лицен-
зии Агентства РК по регулированию 
и развитию финансового рынка. Это 
можно сделать на интернет-ресур-
се финрегулятора www.gov.kz. Прежде 
чем ставить подпись в договоре, вни-
мательно изучите его пункты. Подпи-
сывая договор, вы автоматически со-
глашаетесь со всеми его условиями. 
Договор заключается в трех экзем-
плярах: для вкладчика, страховой ком-
пании и ЕНПФ. Уведомить ЕНПФ 
о заключении договора пенсионно-
го аннуитета необходимо в течение 10 
календарных дней с даты его заклю-
чения, и он перечислит все средства 
в страховую компанию. Эта сумма бу-
дет называться страховой премией. То 
есть правильнее говорить, что теперь 
вы с супругом или близким родствен-
ником будете получать не пенсию, а 
страховую выплату. Страховая ком-
пания отныне будет управлять стра-
ховой премией, инвестируя средства в 
финансовые инструменты. Ели вы за-
хотите сменить страховую компанию, 
а вы имеете на это право по закону, то 
сможете это сделать только через два 
года после заключения договора. 

Если у вас возникнут дополни-
тельные вопросы по приобретению 
пенсионного аннуитета, вы може-
те написать в Агентство РК по регу-
лированию и развитию финансового 
рынка через мобильное приложение 
«FingramotaOnline».  

Выбирайте выгодный для себя пен-
сионный план и повышайте свою фи-
нансовую грамотность вместе с 
Fingramota.kz!

Один на двоих: что известно 
о супружеском пенсионном аннуитете

Глава государства 12 июля 2022 года подписал новый закон, 
представляющий одно из новшеств для населения – объедине-
ние пенсионных накоплений семейной пары или близких род-
ственников. Таким образом договор совместного, или как его 
еще называют, супружеского пенсионного аннуитета стал до-
ступнее для граждан.

Кто и как может им воспользоваться и как будут перераспре-
деляться доходы сторон, прописанных в договоре, Fingramota.kz 
расскажет об этом подробнее. 

В соответствии с подпунктом 5-14) пун-
кта 2 статьи 10 Закона Республики Казах-
стан «Об охране, воспроизводстве и исполь-
зовании животного мира», приказом мини-
стра экологии, геологии и природных ре-
сурсов Республики Казахстан от 24 мая 2022 
года №180 «Об утверждении Правил субси-
дирования повышения продуктивности и 
качества продукции аквакультуры (рыбо-
водства), а также развития племенного ры-
боводства» (зарегистрировано в Реестре го-
сударственной регистрации нормативных 
правовых актов за №28188) акимат Кызыл- 
ординской области ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

1. Утвердить объемы субсидирования 
повышения продуктивности и качества 
продукции аквакультуры (рыбоводства) 
на 2022 год согласно приложению к насто-
ящему постановлению.

2. Коммунальному государственному 

учреждению «Управление природных ре-
сурсов и регулирования природопользо-
вания Кызылординской области» в уста-
новленном законодательством порядке 
обеспечить государственную регистрацию 
настоящего постановления в Министер-
стве юстиции Республики Казахстан.

3. Контроль за исполнением настояще-
го постановления возложить на первого 
заместителя акима Кызылординской об-
ласти Кожаниязова С.С.

4. Настоящее постановление вводит-
ся в действие по истечении десяти кален-
дарных дней после дня его первого офи-
циального опубликования. 

Аким Кызылординской области 
Н.Налибаев

«СОГЛАСОВАНО»
Министерство экологии, геологии и при-

родных ресурсов Республики Казахстан 

Приложение к постановлению акимата Кызылординской области 
от «___»______________2022 года № ______

Объемы субсидирования повышения продуктивности и качества продукции 
аквакультуры (рыбоводства) на 2022 год

№ Виды субсидий Объемы субсидирования
Единица измерения 

(тонна)
Сумма 

(тыс. тенге)

1.
Расходы на приобретение кормов, 

используемых при разведении карповых 
видов рыб и их гибридов

20 8 400,0

Акимат Кызылординской об-
ласти ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Внести в постановление аки-
мата Кызылординской области 
от 23 октября 2013 года №334 «Об 
установлении карантинной зоны 
с введением карантинного режи-
ма на территории Кызылордин-
ской области» (зарегистрировано в  
Реестре государственной регистра-
ции нормативных правовых актов 
за №8140) следующее изменение:

приложение к указанному по-
становлению изложить в новой 
редакции согласно приложению 

к настоящему постановлению.
2. Коммунальному государ-

ственному учреждению «Управ-
ление сельского хозяйства и зе-
мельных отношений Кызылор-
динской области» в установлен-
ном законодательством поряд-
ке обеспечить государственную 
регистрацию настоящего поста-
новления в Министерстве юсти-
ции Республики Казахстан.

3. Контроль за исполнени-
ем настоящего постановления 
возложить на первого замести-
теля акима Кызылординской 

области Кожаниязова С.С.
4. Настоящее постановле-

ние вводится со дня его первого 
официального опубликования.

Аким Кызылординской области 
Н.Налибаев

«СОГЛАСОВАНО»
Государственное учреждение 

«Кызылординская областная тер-
риториальная инспекция Коми-
тета государственной инспекции 
в агропромышленном комплексе 
Министерства сельского хозяй-
ства Республики Казахстан»

Приложение к постановлению акимата Кызылординской области от «____» ____________ 2022 
года № ______

Приложение к постановлению акимата Кызылординской области от «23» октября 2013 года №334
Карантинная зона, установленная с введением карантинного режима на территории Кызылординской области

№ Наименования  
районов и города

Всего зараженная 
территория, гектар

в том числе по видам карантинных объектов, гектар
горчак ползучий 

(розовый)
повилика калифорнийская 

щитовка
дынная 

муха
1. Аральский район 94 16 1 4 73

2. Казалинский район 237 11 11 5 210
3. Кармакшинский район 212,5 10 80 2,5 120
4. Жалагашский район 287,02 40 71,02 9 167
5. Сырдарьинский район 428 40 235 5 148
6. Шиелийский район 870 110 95 5 660
7. Жанакорганский район 665 20 285 5 355
8. город Кызылорда 60,4 23 0,9 10 26,5

Всего 2853,92 270 778,92 45,5 1759,5

ПРОЕКТ

Об утверждении объемов субсидирования 
повышения продуктивности и качества продукции аквакультуры 

(рыбоводства) на 2022 год

ПРОЕКТ

О внесении изменения в постановление акимата Кызылординской области 
от 23 октября 2013 года №334 «Об установлении карантинной зоны с введением 

карантинного режима на территории Кызылординской области»

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Государственное учреждение 

«Управление природных ресур-
сов и регулирования природо-
пользования Кызылординской 
области» уведомляет о проведе-
нии общественных слушаний в 
форме публичного обсуждения 
по проекту  «Подпитывающий 
канал Келинтобинского маги-
стрального канала Жанакорган-
ского района Кызылординской 
области».

Инициатор намечаемой дея-
тельности: Государственное уч-
реждение «Управление природ-
ных ресурсов и регулирования 
природопользования Кызылор-
динской области».

Разработчик раздела ОВОС: 
ИП Баймаханова, эл. адрес:  
bgm-86@mail.ru, тел.: 87079476947.

Документация по проекту 
размещена на едином экологи-
ческом  портале – есороrtal.kz.

Все замечания и предложе-
ния принимаются в период с 11 
по 18 ноября в срок не позднее 
5 рабочих дней с даты размеще-
ния на едином экологическом 
портале – есороrtal.kz.

Для размещения рекламы в 
областных газетах 

«Кызылординские вести» и 
«Сыр бойы», «Ақмешіт жаста-
ры», «Ақмешіт апталығы», а 

также в районных газетах, об-
ращайтесь по телефонам: 

40-11-10 (1058), 70-00-52, e-mail: 
smjarnama@mail.ru.
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Коллектив ТОО «Сыр медиа» выражает глубо-
кое соболезнование корректору областной газеты  
«Кызылординские вести» Ботакоз Саимбетовой в 
связи с кончиной свекрови  

Кулзабиры Аманбайкызы

Коллективы ТОО «Сыр медиа» и областной га-
зеты «Кызылординские вести» выражают глубокие 
соболезнования ветерану журналистики Пайзулла-
хон Аюпкызы в связи с кончиной сестры 

ЮНУСОВОЙ Нурияхан Аюповны

Соревнования ежегодно проходят по ини-
циативе Казахстанской и региональной фе-
дераций футбола. 

Свои заявки на участие в розыгрыше Кубка 

подали 14 команд. Сначала прошли матчи в под-
группах, а затем  состоялись  игры  навылет.

В результате в финальном поединке сошлись 
старые друзья-соперники – команды «Азамат» 

и «Отбасы банк». Попеременно лидируя в сче-
те, они завершили игру вничью 3:3. Для выявле-
ния победителя пришлось прибегнуть к после-
матчевым пенальти. Их лучше выполнили фут-
болисты команды «Азамат» (3:2), став, таким 
образом, обладателями Кубка федерации. Ко-
манду тренирует Нурбек  Кулумбетов. 

Диас НУРТАЙ

«Азамат» – победитель Кубка федерации
В Кызылорде на запасном поле центрального стадиона имени Г.Муратбаева 

состоялся традиционный розыгрыш Кубка областной федерации футбола.

В последнее время, чувствуя себя 
медлительными, заторможенными 
или уставшими, всё больше людей 
стали прибегать к энергетическим 
напиткам, хотя многие врачи счита-
ют их более опасными для здоровья, 
чем кофе и другие кофеин-содержа-
щие напитки.

Энергетические напитки (энерге-
тики) – это безалкогольные напит-
ки с достаточно высоким содержани-
ем кофеина (30-50 мг на 100 мл). Та-
ким образом, в одной банке энерге-
тика кофеина столько же, сколько в 
одной чашке двойного эспрес-
со. Большинство энергетических 
напитков имеют схожий состав – 
вода, сахар, кофеин, минералы, 
витамины и такие стимулято-
ры, как гуарана, таурин и жень-
шень. В основном риск для здо-
ровья обусловлен высоким со-
держанием сахара и кофеина. Не-
которые из энергетиков содержат 
до 100 мг кофеина в одной пор-
ции, что в восемь раз больше, чем 
в обычной порции кофе (12 мг). 
Хотя для взрослых рекомендова-
но употребление не более 200 мг 
кофеина в день.

– В связи с тем, что в энергетиках 
содержится не только кофеин, но и 
другие вещества, обладающие сти-
мулирующим эффектом (таурин, гу-
арана, женьшень), а также значи-
тельное количество углеводов, их со-
вместный эффект при употреблении 
большого количества напитка может 
оказаться крайне вредным. Особен-
но в случае наличия сопутствующих 
соматических заболеваний, – отме-
чает Р.Тулебаев.

В Казахстане стандарт суточной 
нормы употребления энергетическо-
го напитка – не больше 500 мл в день. 
Но при этом никаких ограничений на 
продажу подобных безалкогольных 
напитков в нашей стране не пред-
усмотрено. Вместе с тем, зарубежные 
исследователи минимальным риском 

для здоровья считают употребление 
одной банки энергетика до четырех 
раз в неделю. А высокий риск связы-
вают с приемом энергетических на-
питков пять раз в неделю и чаще, то 
есть практически ежедневно.

– Кофеин, глюкоза (проще гово-
ря, сахар), таурин, L-карнитин, раз-
личные растительные компоненты 
встречаются в большинстве энерге-
тических напитков... Вроде бы по от-
дельности всё даже может быть по-
лезно, но коварство в том, что в од-
ном составе эти вещества представ-

ляют, как говорится, опасный кок-
тейль. И, конечно, надо учитывать 
неконтролируемость употребления 
таких напитков, – пояснил врач. – 
Они оказывают бодрящее воздей-
ствие, повышают тонус, стимулиру-
ют умственную деятельность. Но та-
кое искусственное состояние длит-
ся около четырех часов, а когда это 
время проходит, человек начинает 
чувствовать сильную усталость и вя-
лость. И получается, что организм 
получил короткий прилив энергии 
и в то же время подвергся сильному 
стрессу и встряске. Компоненты, ко-
торые присутствуют в составе напит-
ка, оказывают негативное влияние 
на сон. Кроме того, при регулярном 
употреблении энергетиков повыша-
ется вероятность впасть в депрессию. 

НЕ ВСЕМ МОЖНО!
По словам врача, употребляя энер-

гетики, человек становится пода-
вленным, его постоянно мучают го-
ловные боли. Если вовремя не пре-
кратить употреблять этот продукт, 
возможен даже летальный исход. При 
регулярном употреблении энергети-
ческие напитки могут вызвать серьез-
ные проблемы с сердцем. Следует от-
метить, что весьма восприимчивы к 
токсическому действию веществ, со-
держащихся в энергетиках, молодые 
люди и подростки. При этом они же 
составляют наибольший сегмент по-
требителей. С 2006 года в мире упо-
требление энергетиков увеличилось 
более чем в два раза и составляет те-
перь 11,5 миллиарда литров в год.

Как утверждает врач, наибо-
лее опасные энергетики, содер-
жащие одновременно кофеин и 
алкоголь (даже слабоалкоголь-
ные). Кофеин возбуждает цен-
тральную нервную систему, а 
этанол, наоборот, тормозит.

– Вот и не понимает орга-
низм, что вы от него хотите! – 
говорит доктор. – Алкогольные 
энергетики быстро формируют 
зависимость, а симптомы пере-
дозировки кофеина крайне вы-
раженные, вплоть до гипертони-
ческих кризов и сердечных при-
ступов. Из-за вредности произ-

водство таких напитков запрещено 
во многих странах.

По его словам, отдельным катего-
риям граждан энергетики абсолют-
но противопоказаны. Речь идет о бе-
ременных женщинах, детях, людях с 
психическими заболеваниями, стра-
дающих от гастрита, язвы, болез-
ней нервной и сердечно-сосудистой  
системы.

Альтернативой энергетикам может 
стать кофе, но и тут есть свои нюан-
сы. Люди с повышенным давлением 
(гипертоники) должны ограничивать 
потребление кофе и золотого стандар-
та здесь нет, потому что все гражда-
не разные – по тяжести гипертонии, 
по весу, возрасту. Стоит начинать с 
небольших доз кофе с самоконтро-
лем уровня артериального давления. 

Люди с пониженным давлением (ги-
потоники) тоже должны соблюдать  
умеренность.

– Нельзя не упомянуть страдаю-
щих учащенным пульсом или нару-
шениями ритма сердца, некоторые из 
них чувствуют ухудшение самочув-
ствия после приема кофе или энер-
гетиков – в таких случаях стоит их 
ограничить, – отмечает Р.Тулебаев.   

     
ВСЁ ДОЛЖНО 
БЫТЬ В МЕРУ

Употребление стимуляторов из-
вестно с незапамятных времен. Так, 
например, на Ближнем Востоке в ка-
честве стимулирующего напитка был 
кофе, в Китае и Азии – чай, в Африке – 
орехи. Жители Сибири и Дальне-
го Востока готовили настойки из ли-
монника, аралии и женьшеня. 

В промышленном масштабе энер-
гетические напитки стали произво-
диться в конце XX века. В числе пер-
вых популярных энергетических на-
питков стали выпускать Coca-Cola, 
Pepsi и Red Bull. Затем запустили 
производство Burn и Adrenaline Rush.

– Производители различных энер-
гетических типов напитков в один го-
лос утверждают, что их продукция аб-
солютно безопасна для употребления. 
Тем не менее, на упаковке энергетиче-
ской продукции они указывают мак-
симальную дозу, употребление кото-
рой якобы не нанесёт вреда организ-
му. В нашей стране «бодрящие напит-
ки» можно приобрести в любом мага-
зине, причем сделать это может даже 
ребенок, хотя, как выяснилось, детям 
употреблять их запрещено. А произ-
водители этот факт не указывают на 
упаковке продукции. Между тем в не-
которых странах Западной Европы 
(Франция, Дания и Норвегия) энерге-
тические напитки официально запре-
щены. Их продают только в аптеках, 
поскольку энергетическая продукция 
считается лекарством, – добавил врач.

Большинство специалистов в обла-
сти медицины утверждают, что энер-
гетические напитки являются вита-
минными заменителями натурально-
го кофе, только вот их действие бо-
лее опасно для здоровья. Многие из 

них содержат в составе опасное ве-
щество (химикат) глюкуронолактон. 
Оно было разработано и применя-
лось американскими военными в це-
лях поднятия боевого духа солдат в 
период войны во Вьетнаме. Резуль-
таты оказались катастрофически раз-
рушительными. В результате прие-
ма этого вещества у солдат развива-
лись опухоли головного мозга, а так-
же цирроз печени. Поэтому в скором 
времени препарат запретили. 

Заявление производителей о том, 
что энергетические напитки пополня-
ют наш организм энергией, абсолютно 
голословны. Сама жидкость никакой 
энергии не содержит, она лишь стиму-
лирует наши собственные энергетиче-
ские запасы. Другими словами, мы ис-
пользуем свою собственную энергию, 
которую как бы берем взаймы у самих 
себя. Но долг этот надо будет возвра-
щать только вот с процентами в виде 
бессонницы, раздражительности, уста-
лости и депрессии. Содержащиеся же в 
напитках углеводы, аминокислоты, ви-
тамины, минералы восполняют энер-
гетические затраты только частично.

Несмотря на все заверения про-
изводителей, энергетические напит-
ки вызывают привыкание организ-
ма. Превышение максимально воз-
можной дозы энергонапитка может 
стать причиной побочных эффектов: 
нервозность, депрессия, тахикардия, 
психомоторное возбуждение. От-
каз от систематического применения 
энергетического напитка может при-
вести к возникновению депрессивно-
го состояния, сонливости, вялости. 
Это можно компенсировать прогул-
ками на свежем воздухе, физической 
активностью. Особо сложные случаи 
требуют медикаментозного лечения.

Употреблять или нет энергетиче-
ские напитки – решать только вам. 
Конечно, бывают случаи, когда баноч-
ка бодрящего напитка просто необхо-
дима (ночная смена, подготовка к эк-
заменам). Но, как известно, все долж-
но быть в меру. Поэтому перед употре-
блением напитка задумайтесь: стоит ли 
рисковать своим здоровьем ради ба-
ночки с сомнительной жидкостью?

Индира АБДРАХМАНОВА

«Сладкая» дорога в никуда
ЗДОРОВЬЕ

Чтобы постоянно быть в тонусе и успевать всё в условиях со-
временной жизни многие используют стимуляторы: кто-то пьёт 
кофе,  другие – энергетические напитки. Врач-невропатолог об-
ластного медицинского центра Руслан Тулебаев рассказал о вре-
де энергетиков, последствиях злоупотребления ими и безопас-
ных альтернативах. 

МЫ – КАЗАХСТАНЦЫ!

Вниманию собравшихся 
был представлен видеоролик, 
в котором отражена масштаб-
ная работа областного филиа-
ла общественного объединения 
«Ассоциация корейцев Казах-
стана». Заместитель акима об-
ласти Н.Сактаганов отметил, 
что в трудные времена жители 
земли Сыра приняли в свои те-
плые объятия все этносы, де-
портированные в бескрайние 
степи, многие люди тогда вы-
жили только благодаря под-
держке казахского народа. 

– Сегодня в нашем регионе 
мирно сосуществуют предста-
вители 35 различных этносов, – 
отметил он. – В том числе, ко-
рейцы живут на казахской зем-
ле более 85 лет. Это не просто 

череда дней и событий, это – 
совместно прожитая жизнь и 
общая история.

В фойе Дома дружбы была 
организована выставка. Го-
сти с удовольствием отведали 
блюда корейской кухни. 

Депутат Парламента Респу-
блики Корея, директор Фонда 
Хон Бом До У Вон Сик особо 
отметил вклад кызылординских 
корейцев в популяризацию на-
циональных ценностей, в со-
хранение культуры и традиций. 

Также вниманию зрителей 
были представлены танцы и 
песни, исполненные предста-
вителями местного корейского 
этнокультурного объединения.

Областной филиал ОО «Ас-
социация корейцев Казахста-

на» был создан 28 октября 1989 
года. На сегодня в нашей стра-
не проживает более 100 тысяч 
корейцев. В Кызылординской 
области около восьми тысяч 
представителей корейского эт-
носа живут в дружбе и согла-
сии с другими нациями.

Как отметила руководитель 
областного филиала ОО «Ас-
социация корейцев Казахста-
на» Елена Ким, проведение в 
Казахстане Дней культуры ко-
рейского этноса стало доброй 
традицией. 

– В нашей родной Кызыл- 
орде мы подходим к этому ме-
роприятию особенно трепет-
но, – подчеркнула она. – На 
нашей земле были захоронены 
герои Кореи Хон Бом До и Ге 
Бо Ну. На торжествах присут-
ствовали потомки этих вели-
ких людей и мы гордимся, что 
имели прекрасную возмож-
ность поприветствовать их и 
сказать огромное спасибо от 
лица всего корейского народа!

Также в Доме дружбы про-
шла конференция с участием 
корейской делегации. Замести-
тель акима области Н.Сактага-

нов подчеркнул, что в результа-
те дипломатических отношений 
между двумя странами – Казах-
станом и Южной Кореей, реа-
лизовано множество проектов в 
разных направлениях.

– Дипломатические отноше-
ния между Казахстаном и Ко-
реей были установлены в 1992 
году, в текущем году нашему 

сотрудничеству исполняется 30 
лет, – сказал он. – Для Респуб- 
лики Корея Казахстан являет-
ся надежным партнером. Меж-
ду двумя странами укрепля-
ется сотрудничество во всех 
сферах. Сегодня в Казахстане 
работает более 300 корейских 
компаний. Они строят жи-
лые дома и дороги, разрабаты-

вают месторождения, тем са-
мым внося свой вклад в эко-
номическое развитие нашей  
республики. 

День культуры организован 
областным филиалом ОО «Ас-
социация корейцев Казахста-
на» при поддержке областной 
Ассамблеи народа Казахстана. 

Инна БЕКЕЕВА

В Кызылорде в Доме дружбы состоялся День 
культуры корейского этноса. В нем приняли уча-
стие заместитель акима области Нурымбет Сактага-
нов, делегация из Республики Корея, руководители 
и активисты этнокультурных объединений, моло-
дежь высших и средних специальных учебных заве-
дений, представители СМИ. 

ФУТБОЛ

Одна страна – одна судьба
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